

# Tomar el pulso a la sociedad

La carrera de Sociología forma a los alumnos en el estudio e interpretación de las diferentes colectividades que forman la sociedad, dándoles a conocer una serie de técnicas y herramientas para que puedan extraer de esa información general los datos que más les interesen en cada momento.

Arantza García

El título de grado se adapta a la realidad social actual.

**Los sociólogos estudian hechos sociales (¿cómo es la sociedad?) y percepciones sociales (¿cómo se percibe la sociedad?).**

**L**A sociología es una ciencia que trata de explicar el comportamiento del ser humano en sociedad. Estudia la lógica social, ocupándose de las razones que explican los comportamientos generales de las personas. Los comportamientos particulares son objeto de estudio de la psicología. La sociología sólo puede trabajar sobre tendencias generales, puesto que el comportamiento de los seres humanos es libre y, por lo tanto, imposible de predecir exactamente.

La sociología estudia la sociedad humana y, más concretamente, las diversas colectividades que la forman y las causas que originan las desviaciones y cambios sociales. Los sociólogos analizan las formas en que las estructuras sociales, las instituciones (clase, familia, comunidad y poder) y los problemas de índole social (delito) influyen en la sociedad.

Gran parte del trabajo de investigación de los sociólogos se refiere a alguna de las múltiples subáreas

**«Los sociólogos recopilan todo tipo de información»**

en las que está dividida la disciplina. Las subáreas más antiguas de la sociología son aquellas que estudian los fenómenos sociales que no han sido todavía considerados objeto de estudio por otras ciencias sociales; por ejemplo, el matrimonio y la familia, la desigualdad social, la estratificación social, las relaciones étnicas, la desviación social, las comunidades urbanas y las organi-



## La carrera al desnudo

- **Área:** Ciencias Sociales y Jurídicas.
- **Tipo de enseñanza:** Título oficial de Grado en Sociología.
- **Acceso:** Desde Bachillerato: Opción Ciencias Sociales. Desde Formación Profesional: T. S. en Animación Sociocultural; T. S. en Educación Infantil. Desde otras carreras: Se accede al segundo ciclo de la Licenciatura de Sociología con el primer ciclo aprobado de Ciencias Políticas y de la Administración y con la diplomatura de Trabajo Social.
- **Carga lectiva:** 240 créditos ECTS (cuatro cursos académicos).
- **Salidas profesionales:** Las principales funciones se encaminan hacia la docencia, la investigación y la sociología aplicada. De manera general realizan funciones como técnico en organiza-

ciones, en recursos humanos, en investigación de mercados, técnico en sociología política y electoral, técnico en sociología de la familia, especialista en sociología de la religión, demógrafo, antropólogo social, especialista en estudios iberoamericanos, técnico en encuestas de opinión, en opinión pública, en bienestar social, psicólogo social o especialista en población marginal.

- **Perfil del estudiante:** Capacidad de análisis de datos, razonamiento numérico, atención y fluidez verbal y escrita.
- **Dónde se imparte:** A Coruña; Alicante; Autónoma de Barcelona; Barcelona; Carlos III de Madrid; Complutense de Madrid; Granada; La Laguna; Nacional de Educación a Distancia; Pablo de Olavide; País Vasco; Pública de Navarra (Sociología Aplicada); Rey Juan Carlos; Salamanca; Valencia.

zaciones formales. Subáreas de origen más reciente son la gerontología, la sociología del sexo y los estereotipos sexuales.

Los sociólogos utilizan casi todos los métodos de recopilación de información empleados por otras ciencias sociales y humanidades, desde avanzadas estadísticas matemáticas hasta la interpretación de textos. También se apoyan en la información de tipo estadístico recogida periódicamente por los gobiernos, como censos y estadísticas demográficas, registros de desempleo, inmigración y delincuencia. Los planes de estudios de esta licenciatura deben enseñar a sus estudiantes a entender y saber emplear estos datos.

### Un título para el futuro

Los estudios empíricos que se realizaron con ocasión de la elaboración del Libro Blanco del Grado en Sociología pusieron de manifiesto el mantenimiento del número de estudiantes en las diferentes universi-

dades españolas en las que se ofrece esta carrera, así como el satisfactorio nivel de empleo de sus egresados.

La enseñanza de la Sociología ha aportado conocimientos específicos para profesionales que el mercado de trabajo reclama en respuesta a necesidades de conocimiento de la realidad social y planificación de los recursos sociales.

Sin embargo, el análisis y la definición de perfiles profesionales y las correspondientes competencias

**El análisis político es una de las especialidades de la Sociología.**



El análisis de los movimientos sociales es un campo muy dinámico.

El sociólogo debe tener una sólida formación en métodos y técnicas de investigación.



profesionales de los titulados en Sociología, han puesto de manifiesto que en un contexto en el que las necesidades de la sociedad han ido cambiando, también se imponen nuevos requerimientos en cuanto a los conocimientos y destrezas de tales titulados. Por ello, el Grado de Sociología adapta al contexto actual la enseñanza de esta profesión para dar mejor respuesta a las demandas de hoy.

En resumen, los profesionales de la Sociología ejercen hoy su actividad en una amplia variedad de ámbitos e instituciones, desde los más clásicos como la investi-

### VOLUNTARIADO

Sociólogos sin fronteras nace en España como una alianza de profesionales y estudiantes que pretenden dedicar parte de sus afanes a esa solidaridad internacional. Los sociólogos españoles miembros de la Organización se declaran particularmente vinculados a los países del Norte de África y de América Latina cuyos ciudadanos, algunos de los cuales se han educado con nosotros, en nuestras Facultades, sufren con harta frecuencia esa indefensión fruto de

la complicidad entre gobiernos locales corruptos y multinacionales codiciosas.

Sociólogos Sin Fronteras pretende ayudar y servir de plataforma de reflexión y actuación. El objetivo es provocar la reflexión en común, con todos los sin fronteras sobre los problemas transversales a los que se enfrentan las sociedades actuales, luchar con la razón y por la razón para generar un espacio de acuerdo y acción común, desde su perspectiva profesional, desde la sociología crítica.

Toda la información de sus actividades está disponible en su web: <http://www.sociologossinfronteras>.

## XI Congreso Español de Sociología

Como cada tres años, la Federación Española de Sociología pone en marcha la celebración del Congreso Español de Sociología, en su XIª edición, que se celebrará, en Madrid los días 10, 11 y 12 de julio de 2013, bajo el lema de «Crisis y cambio: propuestas desde la sociología». Estos congresos son una cita ya tradicional de la sociología española –la que se hace en cada asociación territorial, en cada universidad y centro de investigación, y en cada empresa y consultora– como foro de encuentro de la creciente comunidad sociológica española y como escaparate en el que mostrar su calidad y su madurez.

En el contexto de crisis y restricciones en todo el país, de malestar social generalizado y de cambios en los consensos básicos que constituyen la ciudadanía y las expectativas de la población, la sociología española tiene mucho que decir y la sociedad nos demanda análisis, diagnósticos y orientaciones que contribuyan a la comprensión y la acción. Por ello el

lema de este congreso de la austeridad se dirige a animar con sus aportaciones, como profesionales de la sociología, a la situación actual.

Este XI Congreso es una oportunidad para que la sociología que se hace en España muestre tanto los resultados de sus investigaciones como su conexión con los problemas e instituciones de nuestra sociedad.

■ **Organiza:** Federación Española de Sociología (FES) y Universidad Complutense de Madrid.

■ **Lema:** «Crisis y cambio: propuestas desde la sociología».

■ **Sede:** Facultad de Ciencias Políticas y Sociología, Universidad Complutense de Madrid, Campus de Somosaguas.

■ **Fechas:** 10, 11 y 12 de julio de 2013.

gación de la opinión pública, los problemas de integración social o los procesos de socialización hasta otros más nuevos como la evaluación de políticas sociales, el desarrollo local o la gestión de recursos humanos o la cooperación para el desarrollo. Los sociólogos analizan distintos grupos, instituciones sociales y procesos sociales como la familia, los jóvenes, los mayores, las migraciones o la incorporación de las mujeres al mundo

del empleo. Estudian hechos sociales (¿cómo es la sociedad?) y percepciones sociales (¿cómo se percibe la sociedad?), aportando diagnósticos y propuestas de mejora. Para ello cuentan con técnicas propias desarrolladas por la sociología tanto de carácter cuantitativo –como la encuesta o las técnicas demográficas– como de tipo cualitativo, como los grupos de discusión, las entrevistas en profundidad o la observación participante. ✧



Las diferencias de género, la tercera edad o las dificultades de los jóvenes, son elementos que entran dentro del campo de estudio de la Sociología.

ALEJANDRO ALMAZÁN LLORENTE. PROFESOR DE SOCIOLOGÍA Y VICEDECANO DE ESTUDIANTES DE LA FACULTAD DE SOCIOLOGÍA DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE EDUCACIÓN A DISTANCIA (UNED)

# «Las prácticas preparan para la actividad real»

—¿Cuáles con los objetivos del grado en Sociología?

—Como en el resto de títulos de grado en Bolonia, son una formación adaptada al cuadro de ubicación laboral, por muy difícil que suene este asunto ahora mismo; se han actualizado los contenidos y las competencias y habilidades que se esperan del graduado para modernizarlo respecto a las antiguas licenciaturas. Nosotros por ejemplo en Estadística incidimos en la especialidad de Sociología en el manejo de las encuestas, hemos puesto al día a nuestros alumnos en el uso de los microdatos de las encuestas que están disponibles en las instituciones como el CIS o el INE, y el empleo de software libre, porque suelen ser softwares muy caros... En resumen, estamos cambiando todo el sistema que había de manejar tablas de datos impresas en papel convirtiéndolo en prácticas tal y como se hace en el mercado laboral real, es decir, en las empresas de investigación de mercado y en las empresas de recursos humanos, que son las dos principales salidas de la Sociología, aparte de la docencia.

—Precisamente, ¿cuáles son las salidas profesionales de la Sociología?

—Aparte de la docencia, son trabajar en recursos humanos (en empresas grandes que tengan ese servicio) y luego trabajar en la demoscopia o en la investigación de mercados; hay empresas que suelen mezclar las encuestas de opinión y de mercado, de hecho la Asociación de Empresas de Opinión y de Estudios de Mercado, AEDEMO, o ESOMAR, que son empresas europeas, suelen ser empresas que hacen las dos cosas, hacen demos-

## «El grado ha supuesto actualizar los contenidos de la licenciatura»

copia y hacen investigación comercial o marketing. Sí que hay ubicación para estos titulados.

De todas formas, por la cantidad de gente que ya está trabajando y que estudia en la UNED, por regla general los títulos de Sociología y Políticas suelen ser segundas carreras; hay mucha gente que por inquietudes sociales o políticas decide estudiar además Sociología... Son muy de segunda carrera estos dos títulos.

Quizá la mejora profesional que puedan obtener las personas que ya tienen una ubicación en la Administración Pública es mejorar a base de oposiciones una vez que han conseguido las

titulaciones. Por ejemplo en Técnico de la Administración Civil del Estado, que son las oposiciones de más alto nivel para la Administración Pública española, está muy centrado en los economistas y los abogados, pero se va introduciendo poco a poco gente que proviene de las CC Políticas y de la Sociología, que también hay esa salida, lo que pasa es que convocan muy de tarde en tarde y muy pocas plazas... pero es una salida más.

—¿Cuál diría que es el perfil del alumno de Sociología?

—Está cambiando. La edad media del alumno es bastante alta, en torno a los treinta y tantos... cuarenta años, pero claro porque hay gente muy mayor que sube la media, no quiere decir que sean todos de esa edad.

Pero con la implantación del Grado hemos comprobado que se ha ido rejuveneciendo el alumnado de esta facultad.

En principio son unos 1.500 estudiantes para Sociología, este año. Desde que se implantó el Grado tuvimos 1.200, luego pasamos a 1.600... ha habido un pequeño descenso este año pero de sólo unos 100. Sí que esta es una de las facultades que más estudiantes tiene, incluso no sé si es la que más tiene.

**—Dentro de la metodología de la UNED, ¿qué tipo de prácticas se pide a los estudiantes?**

—Durante el curso se les plantea la posibilidad de hacer prácticas, concretamente en las asignaturas que tienen que ver con la demoscopia, que son importantes, o de las técnicas de investigación, son unas prácticas reales... El alumno va a entrar en la página del CIS o del INE, va a coger datos y los va a manipular él mismo con su ordenador, es decir, no coge tablas numéricas que están impresas en papel, sino que tiene los datos originales, con lo cual es mucho más versátil. Yo creo que sí que salen con una cualificación como para ponerse a trabajar en empresas de investigación de mercados.

Porque son prácticas que son evaluables también, es obligatorio en los

Grados hacer prácticas evaluables. Según la red que compone la organización de la UNED, que está extendida por todo el territorio nacional, son los tutores de cada localidad los que corrigen esa práctica, en cercanía, independientemente de que la puedan enviar aquí para que se la evaluemos nosotros si no tienen tutor en su centro asociado, lo normal es que sea en cercanía donde tienen un contacto directo con un tutor. El tutor sí que está en contacto con nosotros y le hemos dado una serie de pautas, pero esas prácticas se llevan a cabo en los centros asociados, son evaluables y se suman a la nota que obtienen en el examen tradicional.

Todas las asignaturas llevan aparejadas unas prácticas, eso es obligado, y cada equipo docente decide qué peso se le quiere dar a las prácticas respecto

a la nota del examen. Ahí hay variedad, cada equipo docente decide. Nosotros le asignamos un 20%, por ejemplo, porque nos parece muy importante la práctica, si no la teoría queda un poco en el aire, y así están obligados a aterrizar y a pelearse con los datos y con el ordenador y con los sistemas operativos y con todas estas cosas que se van a encontrar en la vida real. Se puede llegar hasta un 30%.

Así se incentiva también el trabajo en equipo, porque los alumnos se comunican unos con otros y se consultan, «y ¿cómo has hecho tú esto?», o «tengo un problema»... y entonces entre el tutor y el aula se soluciona sobre la marcha. Nuestra experiencia es bastante buena, los alumnos están bastante satisfechos con el tema de las prácticas.

## La profesión de sociólogo

La profesión de sociólogo/a es, por su versatilidad y por su naturaleza polifacética, una de las más ricas en salidas profesionales: la enseñanza y la Administración, la empresa pública y la privada, la investigación teórica y el ejercicio profesional práctico, asesorando empresas lo mismo que practicando la investigación de mercados, interviniendo en política lo mismo que liderando movimientos sociales.

El campo de acción del sociólogo/a va desde los estudios de la familia y la juventud hasta el de los resultados electorales y los partidos políticos, desde las huelgas y los sindicatos hasta el turismo y el ocio, desde el análisis de los valores de una sociedad hasta la estructura de las clases sociales, desde el urbanismo y la emigración hasta la delincuencia, la exclusión social y la pobreza. En la investigación de cualquier fenómeno social, en gabinetes de marketing, en estudios de arquitectos, en campañas electorales, en sondeos de opinión y de imagen de instituciones y de empresas, en departamentos de educación, lingüística, trabajo, interior, comercio, etc., de la Administración, los/as sociólogos/as desempeñan una labor destacada e insustituible.

Y, por supuesto, en el ámbito de la acción social mediante su trabajo de planificación y programación de Servicios Sociales, en drogodependencias, analizando e interviniendo en los fenómenos migratorios, gestionando centros de la tercera edad, de menores, de animación cultural y de ocio, etc.

También la enseñanza, tanto a nivel secundario como universitario, de Bachillerato como de Formación Profesional, necesita de especialistas en Ciencias Sociales.

Los estudios de Sociología proporcionan un perfil profesional muy adaptable a las nuevas demandas del mercado de trabajo, puesto que los estudiantes reciben una formación multidisciplinar que les permite adaptarse con facilidad a distintos puestos de trabajo y a los rápidos cambios que se operan en el mercado de trabajo. Sin embargo, a la hora de elaborar un listado de posibles salidas profesionales, debemos indicar que nuestros licenciados obtienen una formación que les permite su inserción en el ámbito laboral en los siguientes campos:

- En el ámbito empresarial: En los departamentos de recursos humanos de las empresas; en los departamentos y/o empresas de investigación de mercados y de marketing; en empresas de sondeos (electorales, de mercado, campañas preventivas, etc.).
- En el ámbito de la intervención social: En departamentos de acción social de entidades públicas; en Organizaciones no gubernamentales; en entidades de asistencia e intervención social.
- En la investigación: En Institutos de Estadística y de Investigación de carácter público; en la Universidad (profesores y/o investigadores).